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他在魚腹中三日三夜 

第一章 神在約拿身上顯明的啟示 

 
  王國顯 

 

感謝神向我們所顯明的心思和意念。在我們還沒有開始交通以前，我們一同有一點禱告：

「主，我們感謝袮，因著袮自己榮耀的豐富，我們都被吸引到袮的面前來，因為是袮自己先揀

選了我們，在創世以前袮就作了這樣的定規，要按著時間袮把我們帶到袮面光的底下。主啊，

我們向袮低頭敬拜，甚麼時候我們被吸引到袮面前來，我們裡面總是感覺袮有許許多多的話要

向我們說，你有許許多多的心意要給我們明白。主，因此我們到袮面前來的時候，我們一面仰

望主在我們身上顯明袮極大的憐憫，也求我們的主袮把賜人智慧和啟示的靈賞給我們，好叫我

們裡面是明亮的，我們屬靈的耳朵是開通的，我們的心思在袮面前與袮沒有間隔。主啊，袮在

寶座上要說的話，我們在地上的人也聽得進去。主，我們謝謝袮，因為袮是我們的主，袮的心

老早就擺在我們身上，因此我們到袮面前來的時候，我們不是求別的，我們只是求我們的主讓

我們向袮有更多的敞開，好讓袮給我們更多的充滿。主啊，我們仰望袮，晚上我們在這裡要翻

開袮自己的話語來尋求的時候，但願主藉著袮的靈在我們裡面先作工，讓我們沒有一個人在袮

的面前沒有看見袮手中的作為，也沒有一個人在袮自己的面光底下得不著袮自己的照明。主，

我們向袮低頭敬拜，願榮耀、頌讚、感謝、愛戴都歸給袮，今天晚上我們在這裡的交通，我們

這樣禱告仰望，奉主耶穌基督的名，阿們！」 

  神在約拿書裡所要說的話 

感謝我們的主，我們這次選了約拿書來作我們交通的主題。我相信如果是從故事這一個角

度上面去看的話，弟兄姊妹們一定很熟悉。不過這次我們的交通不是從故事的本身去尋求，我

們是樂意按著約拿這一個人的經歷、他所表達出來的事情上面，去認識神在我們這些人身上所

作的安排。我們實在感謝讚美我們的神，因為在約拿書這一本書來說，如果純粹從故事上面去

看的話，我們覺得很有趣，但是我不得不提醒弟兄姊妹們，你如果細細的留意約拿書的話，你

留意到約拿書本身並不是很長，但是在福音書裡面提到它的次數也不少。而且每次提到約拿書

的時候都帶出一個非常重的意思在那裡。我相信弟兄姊妹們一定在心思裡能領會的，因為我們

的主提約拿也一直提了好多遍，很明顯的那是說到，在這一個淫亂邪惡的世代裡要看神蹟，除

了約拿的神蹟以外，再沒有別的神蹟給他們看了。 

弟兄姊妹們，如果我們能領會主說這一句話的目的，我們就非常清楚的知道約拿書不是在

講故事，約拿書是發表神的自己，約拿書是在那裡把神心裡的那一個意念，來向尋求的人作一

個很完整的打開。我們實在感謝讚美我們的主，因為約拿書雖然只有短短的幾章，但是在這幾
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章裡可以說把神從創世以前的定規，一直到將來那個永遠，整個從永遠到永遠裡神所要作的那

一件事情，非常明確的在那裡發表。所以在我們交通進去以前，我想和弟兄姊妹先提到這一點，

我們不會說太多故事性的東西，因為它那個歷史性的東西弟兄姊妹都熟悉了，因為如果你是從

小就信主的，從主日學開始，你就一直聽約拿聽到現在。但是在約拿書裡神究竟要向我們發表

甚麼呢？這個是我們很確定要去領會的。 

  讀經 

馬太福音十二章三十八節，「當時，有幾個文士和法利賽人對耶穌說：『夫子，我們願意袮

顯個神蹟給我們看。』耶穌回答說：『一個邪惡淫亂的世代求看神蹟，除了先知約拿的神蹟以

外，再沒有神蹟給他們看。約拿三日三夜在大魚肚腹中，人子也要這樣三日三夜在地裡頭。』」 

我們再看路加福音十一章二十九節：「當眾人聚集的時候，耶穌開講說：『這世代是一個邪

惡的世代，他們求看神蹟，除了約拿的神蹟以外，再沒有神蹟給他們看。約拿怎樣為尼尼微人

成了神蹟，人子也要照樣為這世代的人成了神蹟。』」 

末了，我們就看看約拿書，第一章第一節：「耶和華的話臨到亞米太的兒子約拿，說：『你

起來往尼尼微大城去，向其中的居民呼喊，因為他們的惡達到我面前。』約拿卻起來，逃往他

施去躲避耶和華。」 

  約拿的神蹟 

弟兄姊妹，當我們從福音書上面看到我們的主提到約拿的時候，你看看我們的主說到那個

事情是說得非常的嚴肅，祂說這一個邪惡淫亂的世代要看神蹟，除了先知約拿的神蹟以外，再

沒有別的給他們看了。那先知約拿的神蹟是甚麼呢？我想在弟兄姊妹們平常讀經的觀念裡，你

一定留下這個印象，但是原諒我這樣說，也許這個就是唯一的印象，那就是我們的主釘十字架，

藉著約拿三日三夜在魚腹裡就說到我們的主釘十字架，給埋葬在墳墓裡三日三夜，然後就復

活。大概我們整個的心思的重點會放在這裡。當然這一點是非常重要的一點，因為在約拿的身

上主藉著這一點要說出一個非常非常重要的事。但是當我們留意主說這些話的心思的時候，你

就看到一件事情，那就是說並不是只是叫我們看見主在那裡釘十字架，主三日三夜在地裡頭，

這個事情是很重要，但是當主在福音書裡說這段話的時候，整個的事情不是只有這件事。我想

弟兄姊妹們只要你留意到主說約拿怎麼成為那一個時候的神蹟，人子也要成為這一個世代的人

的神蹟。 

弟兄姊妹們，你留意到主說這些話的重點就不再是停留在某一件事上面，而是在那一個人

的身上。對約拿來說，那是約拿自己。但是因著約拿的經歷所引出來的，主乃是要人去注意，

注意甚麼呢？注意主的自己，主的自己整個的來說是要成為這一個世代的神蹟。弟兄姊妹，如

果我們真能掌握到這一個世代的神蹟的時候，你就注意了，三日三夜在地裡頭是一件很重要的

事，但是不能代表我們整位的主祂所表達的。 

我們感謝讚美我們的神，對我們這些已經在救恩裡的人，我們都知道，我們在神面前蒙恩

整個從開頭來看，過程一直到終局，沒有一點一滴是和我們的主不發生關係的。就是說，我們
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整個在神的救恩裡的那件事情從起初開始，到將來那個榮耀的結局的顯明，完完全全是和我們

的主所經歷的事情發生直接的關係的。換句話說，沒有了主，所有救贖的事情都不存在；如果

你有了主，救贖裡所有的一切的事情完完全全要成就在我們的身上。 

 

當我們接觸到這一個點的時候，我不能不和弟兄姊妹們要提到一件事，我們怎麼去認識救

贖？對救贖這一件事情，在我們今天已經成為神的兒女了，我們對救贖這個事情的認識是到了

哪一個地步呢？我說我們真真實實是照著主的話去認識主去跟隨主的，我們每一個人都知道，

我們信主了，那是說我們得救了。我們得救了，對不對？對，但是我的問題在這裡：只有得救

嗎？我們信主那個結果只是得救嗎？或者說，神那個救贖的工作在我們的身上所顯明的那個完

整的事實就是我們得救，我們跟神恢復那個和好的關係，就是那麼許多了嗎？我們感謝我們的

神，甚麼時候當神把我們帶回到祂自己那一個救贖的旨意裡，我們就看見一個非常非常明顯的

事情，就像最近我和一些弟兄姊妹們常常交通的時候，我特別提到的。我說，弟兄姊妹們，你

必須要很清楚的認定神的救贖不只是為著要叫我們得著拯救，乃是要把我們這些人藉著救贖帶

回神起初造人的目的。 

弟兄姊妹們，這是一個非常非常的大事，因為我們如果不知道神造人的目的，那我們就覺

得沒有甚麼了不起，但是當我們真知道神造人的目的的時候，我們一定會看見，神給我們那個

救贖不只是叫我們罪得赦免，接受永生，作為神的兒子。當然這些都是，但是在神的心思裡，

祂所要作成功的乃是，神起初造人的時候的那個人該是怎麼一個樣子，神就要那個人蒙拯救回

到那個樣子。弟兄姊妹就想到的是，當然我們這次看約拿書就不會再回頭去看神造人的目的，

但是我不能不和弟兄姊妹們用簡單的話來提一下，神造人的目的是甚麼呢？你回到創世記第一

章，你非常清楚的能看見，因為這個不是我們猜出來的，你要猜你也猜不到的，你怎麼猜呢？

神心裡想的東西你怎麼能去猜呢？但是感謝神，祂不用著我們去猜，祂自己先告訴我們祂造人

的目的是甚麼。如果我們讀主的話讀得細心一點的，你讀過創世記第一章你就一定讀出來的，

就是那麼簡單的幾句話，神是照著祂的形象造人，然後就讓人去接受祂的權柄去管理神所造的

一切，就是那麼簡單。用最簡單的話來說，人的被造是為了神的榮耀，同時也是為了彰顯神的

權柄。 

弟兄姊妹們，當我們能領會到神造人的目的，我們就看到神在救贖的旨意上面所帶給我們

也是同樣的事。我們的祖宗墮落，把我們也一同帶到那一個墮落裡去。神的兒子所預備的救贖

的恩典不單是說要我們和神的交通關係恢復過來，並且把我們帶回神起初造人的目的。所以弟

兄姊妹，當你讀神的話的時候，你會很清楚的發現一件事情，我想弟兄姊妹們你能回答我這個

問題的？整本的聖經一開頭是甚麼？是哪一卷？不要說得太抽象，創世記，是吧？那聖經到了

最末了的時候是甚麼？啟示錄，啟示錄最末了的是甚麼？新天新地。弟兄姊妹們，甚麼是新天

新地？新天新地所表達的是甚麼？新天新地所表達的，我們簡單的來說，就是創世記神起初造

人的目的那一個事情成為一個具體的事實。 

  約拿這個人 

現在弟兄姊妹你能掌握到這樣的一個事情的時候，我們來留意約拿書，看看在約拿書裡神
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怎麼藉著約拿個人的經歷來帶出神在祂整個救贖計畫裡的安排。為了這樣，我們必須首先要解

決約拿是甚麼人。我們感謝讚美我們的主，聖經裡面對約拿的事情提得你說不多，好像也有一

卷的聖經。但是你說除了約拿這一卷的聖經，你要再去找約拿的事情就好像並不太多，因此你

要對約拿有更多的認識的話，好像在聖經裡聖靈沒有給我們留下太多的記錄。但是感謝讚美我

們的主，雖然沒有留下太多的記錄，留下一點點就足夠我們給吸引進到神要我們去明白的那一

個路上面去了。我們的主是明明在那裡說約拿怎樣成為那一個時候的神蹟，他所表達的那一個

原則也就成了我們的主如今在這個世代要表明的那個神蹟的事實。因此我們不能不注意約拿這

一個人。 

約拿這個人是怎麼樣的呢？正如剛才我和弟兄姊妹們提到了，沒有太多的資料，只知道他

就是有一卷約拿書，也只知道在列王紀下稍微提過他一件事。但是感謝主，夠了，就是這麼一

些已經夠了，為了要把我們帶去認識約拿的話，這些資料已經夠了。我們留意約拿是怎麼樣的

一個人，約拿書的時候一開始就說：「耶和華的話臨到亞米太的兒子約拿」，這樣我們知道約拿

這個人是誰，他是亞米太的兒子。亞米太是誰呢？不知道。你說對這個人的資料那麼短缺，我

們怎麼去認識約拿這個人呢？感謝我們的神，雖然對他的那個歷史資料不是頂多，但是神給我

們留意到約拿這個人有很特殊的一些情形，所以你要看約拿這個人，聖經裡只有列王紀下十四

章裡稍微提到他的事。 

我們翻到列王紀下十四章從二十三節開始，我念幾節，弟兄姊妹們你稍微注意：「猶大王

約阿施的兒子亞瑪謝十五年，以色列王約阿施的兒子耶羅波安在撒瑪利亞登基，作王四十一

年。他行耶和華眼中看為惡的事，不離開尼八的兒子耶羅波安使以色列人陷在罪裡的一切罪。

他收回以色列邊界之地，從哈馬口直到亞拉巴海，正如耶和華以色列的 神藉祂僕人迦特希弗

人亞米太的兒子先知約拿所說的。因為耶和華看見以色列人甚是艱苦，無論困住的自由的都沒

有了，也無人幫助以色列人。耶和華並沒有說要將以色列的名從天下塗抹，乃藉約阿施的兒子

耶羅波安拯救他們。」這是以色列北國歷史裡的一小段。在這一小段裡，認真說起來它已經是

以色列要被滅亡以前不太久的事情。那個時候以色列是被外邦欺壓得蠻重的，神在那時就興起

一個人來，叫做約拿，這個約拿就是約拿書裡的約拿。第一你看見他是亞米太的兒子，第二在

這裡就說出了他是哪裡的人。 

 

神為甚麼藉著他來說話呢？一面是因為神要對付以色列，因為以色列離棄神到了一個非常

厲害的地步，但是在神心裡，神並沒有意思說要放棄以色列。所以在這樣的一種情形裡，神就

用著約拿這一個人來為以色列說話，他說出的話在約阿施王的兒子耶羅波安二世作王的時候就

應驗了。我所特別要留意的不是那時候以色列的光景，我所特別留意的是在這些話裡給我們所

注意到約拿這一個人。約拿這個人是一個甚麼人呢？從這裡你可以看到，第一，他是以色列人，

第二，他是先知，第三，他是以色列的甚麼人呢？哪一個支派的人呢？這裡沒有說，但是說了

他是哪一個地方的人。你把那個地方回到聖經裡找一找，你就找出了，他是西布倫支派的人。

弟兄姊妹你已經知道了，他是以色列西布倫支派裡的一個人，他是作了神的先知。弟兄姊妹注

意了，這幾件事情就把約拿這一個人的問題作了一個非常明顯的說明。 
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  先要留意以色列的地位 

弟兄姊妹們，當我們憑著約拿的身份去注意的時候，你會留意到甚麼事情呢？在沒有提到

那個事情以前我要和弟兄姊妹先要特別注意，是以色列的地位。在舊約裡，以色列在神的面前

是神特別揀選的一個民族，這一個民族在神面前蒙揀選出來，神給他們有了一個非常重要的責

任，這一個責任如果按著舊約的時候在律法的觀念上面來看的話，待會我會細一點告訴弟兄姊

妹，你會看到以色列是背負一個非常重要的工作，那個工作是甚麼呢？那是神放在地上的一個

見證團體，這一個見證的團體用聖經上的話來說是叫做祭司的國度。我們一提到這一件事情的

時候，弟兄姊妹們你在回憶裡就很清楚的知道，這裡就牽連到出埃及記第十九章神跟以色列人

在西乃山立約前後的一些事情。神告訴以色列人說，我把你們從埃及領出來，要把你們領到我

應許給你們祖宗的那一個地，你們要在那個地裡活出那個見證來。 

 

怎麼活出這個見證來呢？祂說我要把我的律法，把我的心思意念告訴你們，你們如果很清

楚的、很實際的來跟隨我的話，你們就要在我手中接受一個這樣的地位。甚麼地位呢？祭司的

國度。弟兄姊妹們，我們先要瞭解甚麼叫做祭司的國度？你先要瞭解祭司。祭司，在舊約的時

候，你知道神和人的交通是沒有的，自從我們的祖宗墮落了以後，人和神的交通是斷掉的。但

是在神的心思裡，神是巴不得有一天能與人的交通重新建立起來。但是你要把這一個交通建立

起來，必須要解決一些很嚴重的問題，如果那些嚴重的問題不解決的話，神和人的交通是沒辦

法連接得上來的。 

我們一定會知道了，是甚麼事情可以把神和人的交通斷絕？那是人的墮落、人的罪的問

題，罪的阻隔把人和神隔開了。那麼要把神和人重新連接起來，那有一個問題一定要解決的，

罪的問題必定要解決。神和人中間的間隔要挪開，罪的問題就一定要徹底的去解決。誰去解決

呢？沒有人能解決的。但是感謝神，因為神與人要恢復交通，這個是神心裡一個很重的意念，

雖然人不領會神的這個心思，但是神沒有因著人不領會這個心思，神就說既然他們不領情，我

也都不幹了。沒有，人可以不領情，但是神沒有改變祂的主意，神還是在那裡一步一步的來把

人帶回神和人交通的恢復裡。 

  獻祭是神在舊約裡與人恢復交通的方法 

在神和人交通的恢復裡，要怎麼才能得恢復呢？在舊約的時候神就給以色列人一個方法，

那個方法就是獻祭，你藉著獻祭就把人和神中間的間隔除掉了，人和神的交通就可以恢復。我

只是非常簡單的把那個事情帶過來就是。那麼獻祭誰執行呢？怎麼獻法呢？這些都是律法上的

問題，我們不接觸那一個部分，我們只是說到神要讓以色列人作一個祭司的國度，也就是說神

要叫以色列人站在一個祭司的地位。不單是個別人在那裡作祭司，是整個以色列作為神的祭司

的集團，神就用著以色列要把以色列民以外的其他的人帶回到神的面前。這個是我們從出埃及

記十九章那裡所看到的。 

弟兄姊妹，如果你讀經讀到那個地方的時候，你會非常清楚的看見，因為神在那裡說話說
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得很有意思的，如果你特別去注意主說那段話的時候，你會注意到主說到我要讓你作祭司的國

度，一直說，說，說，說完了這段話的時候，神就加了一句話，那一句話很有意思的，如果你

明白過來的時候，你就知道那個祭司國度的功用是甚麼。因為神說完了那些話的時候，祂末後

有一句話是說，祂說「因為全地都是我的」。我們常常讀經讀到這裡的時候，你會不明白神說

這句話是甚麼目的的。袮找以色列人作一個祭司的國度就作祭司的國度了，跟全地是袮的有甚

麼關係呢？但是感謝神，非常有關係。 

因為我們的祖宗墮落，地就丟掉了嘛，撒但就把地從人的手裡拿走了嘛。雖然撒但在那裡

把地霸佔了，但是神從來沒有宣告說，「既然牠拿去就讓牠拿好去了。」神沒說過這個話，神

有些話一直在那裡沒說出來，但到了出埃及記第十九章，神說了，全地都是我的。也就是說雖

然現在撒但是把地霸佔去，神有一天說我要把它收回來。但是我怎麼把它收回呢？這就回到祭

司的國度這一件事情上去了，神選召以色列民來作那個祭司的國度，讓他們和神的關係先和

好，然後就藉著他們把列國都帶回神的面前。 

  祭司的國度的功用 

弟兄姊妹們，這是一件非常重要的事，雖然現在神沒有用著以色列人作祭司的國度，但是

神沒有放棄這個安排。我們都曉得我們信主的人都在等候一個日子來，那個日子就是主回來。

主回來了，主在地上幹甚麼呢？簡單的來說，主要在地上建立國度。當主在地上建立國度的時

候，那就是全地都歸回到神那裡。但是全地歸回神那裡，我們如果從過去的歷史來看，我們頂

多能看見，第一，以色列是被主選召的，教會也是神所救贖的，那些其餘的人呢？他們怎麼歸

回到神那裡去呢？感謝我們的主，雖然祭司的國度——以色列人他們現在起不到這個功用，但

是一直等到將來主回來，國度在地上建立的時候，祭司的國度的功用就顯明了。 

我點給弟兄姊妹們知道，當你讀撒迦利亞書的時候，你會看到在國度的時候列國的人要尋

求神，他們怎麼能尋求神呢？根據甚麼來尋求神呢？他們有甚麼作憑藉來到神的面前呢？你說

那個時候他們信主，太晚了，你現在信主是可以，那個時候信主太晚了。你說那個時候人不能

信主，人要回到神的面前，哪裡有路去呢？感謝主，祭司的國度的功用在那個時候就重新恢復

了。所以你讀撒迦利亞書的時候你就讀到了，在那些日子列國的人要來尋求神，他們必須找到

以色列人作他的，用簡單的話來說，作他們的介紹人吧，作他們的保證人吧，藉著以色列人把

他們領到神的面前，他們跟神的交通就有了恢復的憑藉了。這個是不在約拿書的範圍裡的，但

是我必須要讓弟兄姊妹們能掌握到這麼一些，你才能把從約拿書裡神要向我們發表的領會得過

來。 

  約拿的身份和地位 

那現在弟兄姊妹你記得了，約拿是以色列人，是西布倫人，那也就是說他是神所選召的稱

為神的選民的那一個人。另外的一面呢，他是先知，我們讀列王紀下的時候，弟兄姊妹你看到

了他是先知，並且是神所用的先知。好了，弟兄姊妹現在你確定了約拿這一個人的身份，確定

了他是怎麼樣的一個人。那好了，當我們來留意到約拿這些事情的時候，我們就來注意了，怎
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麼從約拿個人的經歷，和他所經過的事情，來顯明神要我們去明白的呢？我剛才特別提了我們

這次讀約拿書不講歷史的問題，是講裡邊的屬靈的原則問題。當我們從這個角度來看的時候，

我先給弟兄姊妹們一個這樣的概念，如果你讀約拿書第一章，你不要管它裡邊的事實，我是說

我們來注意它裡面屬靈的原則。你用甚麼來說明約拿書第一章裡的那個屬靈的原則？在我個人

的感覺裡，我覺得挺清楚的是羅馬書第一章第二章這兩章書來解說約拿書第一章。 

你要是把羅馬書第一章第二章裡的內容來看約拿書第一章的話，你會看得津津有味的，因

為那裡就把約拿書好像一個很具體的例子，把羅馬書第一章第二章裡主的話所表達的內容顯明

了出來。當然我們也不會回到羅馬書去細細的看，但是我們可以用最簡單的幾句話，來把羅馬

書那兩章裡所說的事情點出來。弟兄姊妹們，當你看到那一個事實的時候，再回到約拿書來看

約拿的時候，你就看到果然是這樣。羅馬書第一章第二章說的是甚麼呢？用最簡單的話來說就

是，全世界的人都落在罪裡。具體的來說，外邦人是落在罪裡，猶太人、有律法的人、被神揀

選的人也落到罪裡。總的一句話來說，不管你是被神揀選也好，你沒有被神揀選也好，在律法

的底下全部都是得罪神的人，全部都是站在神的對立面的人。 

 

弟兄姊妹，當你讀約拿書的時候，你會讀到一件事情很清楚的，因為在第一章裡你看歷史

的事情的時候，你就注意到一個問題了，一開頭我們讀的經文就是說，神對亞米太的兒子約拿

說，你要去尼尼微。約拿的反應是甚麼呢？聖經的記載很簡單，他逃避耶和華。弟兄姊妹，他

逃避耶和華。甚麼叫做逃避耶和華呢？逃避耶和華從字句上來說就是躲開了，他不要見神了，

他不理會神了，他不管神了。如果你從實際的那個屬靈經歷去注意的時候，甚麼叫做躲避耶和

華呢？你簡單可以說他不尊重神，他不尊重神的地位，也不尊重神的權柄。神告訴他說你現在

去尼尼微，你要到那邊去宣告神要宣告的一些事情，這是神的吩咐，這是神的定規。如果約拿

他是一個真實敬畏神的人的話，他要不要逃避神呢？他不逃避神。但是他實際在那裡就是逃避

神，這個逃避神說出甚麼呢？他裡面沒有主的地位，他裡面沒有接受主的權柄。 

  約拿是當時以色列的屬靈光景的表明 

弟兄姊妹們，為甚麼剛才我特別要和大家看他個人的那一個身份呢？你現在可以看到那個

問題來了，按著約拿本人來說，他是神的選民，按著他的功用來說，他是神的先知，並且不是

一個沒名聲的先知，而是一個很清楚被神用上的先知。你看是這樣的一個人，如今擺在神的面

前，他對神的反應你就很清楚的看到了一個問題，神在他身上沒有地位，神在他身上沒有權柄。

這個就是以色列人當時的光景。雖然這個是約拿個人的經歷，但卻是那時普遍的以色列人的經

歷。 

所以當我們讀羅馬書讀到以色列人的時候，主的話在那裡說，你看他們有聖經，他們有聖

殿，他們有割禮，他們有律法，這些都是神給他們的，他們跟神中間有一個非常緊密的關係的。

但是有這些並沒有解決他們的問題，他們不是因為有聖殿在那裡，所以他們就尊重神；他們也

沒有因為有律法，所以他們就尊重神的權柄；也沒有因為他們有獻祭有割禮的事情，他們和神

的關係就很密切。你看到沒有？神說你去尼尼微，我們不知道他為甚麼躲避神，當然有很多弟

兄給他推測是各種各樣的，你說沒有理由也有點理由，你說一定是那個理由，誰也不敢保證說
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一定是那個理由。但是我們有一個事情可以肯定的就是說，神告訴他去作一個事情，他不理會

神，這是我們可以肯定下來的。 

弟兄姊妹現在我們注意了，如果一個被神揀選的人，如果一個在神面前被神使用的人，他

能站立在神的面前把神隔在一邊嗎？你看到這樣的人在神的面前配不配神紀念他們呢？值得

不值得神把心思放在他們身上呢？我們感謝神，當時雖然是約拿個人的事情，但是這個約拿的

原則完完全全是那一個時候的以色列人的光景。當然我們也同時可以把它應用到許許多多在主

名下的人，如果他們不尊主為大，他們不承認主的地位，他們不以為神是神，只是把它作為一

個宗教的事物的話，那麼近代人和當代人沒有什麼差別的。所以我就說到當你看到羅馬書第二

章的時候，你看到猶太人的那個光景，你就看到這些所謂認識神的人的那個屬靈的實際的情形。 

弟兄姊妹們，這個是約拿個人的事嗎？不！我們的本相不也是如此？如果不是主特別的恩

待憐憫我們的話，我們在神面前何嘗不是如此？我們到神面前來，我們向神有所求，向神有所

要，而神又答應我們的所求和所要，我們說神真是好。但是我們到神的面前來向神說，神哪，

我要這個，我要那個，神也許暫時沒有給他回應，或者說神晚一點給他回應，那他就覺得神不

理會我了，神不那麼愛我了。弟兄姊妹，你曉得我們的本相就常常是這樣，好像神不給我們顯

出一點笑臉，我們就說神哪，祢是凶巴巴的，祢在我們身上是毫無憐憫的。但是感謝我們的神，

我們錯了，神不是這樣的神。我們看到約拿當時那個情況是這個樣子。 

  外邦人更是在神的審判裡 

你看約拿書，我們看到那些不認識神的人，弟兄姊妹們你會看得更清楚，因為在那裡你看

到那些不認識神的人，他們碰到難處的時候，他們不會尋求神，他們會用各種各樣的方法去解

決他們以為的難處，他們就是沒有想到我要神。所以當弟兄姊妹看到羅馬書第一章第二章的時

候，你很自然會有一個感覺，你在約拿書裡看到全地的人就是這樣落在神的審判的底下，落在

神的定罪的底下。當我們看到人在神面前，落在神的定罪的底下的時候，很自然就會引我們去

注意到神救贖的工作。 

  神要對亞述人說話 

現在神告訴約拿要去尼尼微。弟兄姊妹注意，這裡又有事情我們要留心的了，尼尼微是亞

述的國都，亞述是那一個時候對以色列壓迫得非常厲害的一個國家跟民族，所以以色列人對亞

述是有一定的看法的。約拿聽見神要他去尼尼微，去宣告神的那一個警告的時候，他不肯去。

有些弟兄就認為說約拿實在不甘心讓亞述人聽見神的警告而悔改，神饒恕他們，我約拿就很不

甘心，巴不得我不去亞述，神也找不到人去亞述，讓他們聽不到神的那個心思，他們就這樣墮

落下去，然後神就出手擊打他們，把他們滅掉，我們以色列就很有福了。當然我們不敢說這個

一定不是約拿當時的心思，但是我們也不敢說一定是，這個可能性很高，但是我不敢肯定說得

那麼清楚。 

我要弟兄姊妹去注意的是甚麼呢？是注意當約拿這樣去尼尼微的時候，在神的心思裡神有

甚麼想法。弟兄姊妹，你說神打發約拿去就打發約拿去了，神有甚麼想法我們怎麼能想？的確
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我們是不能想，但是你看神的安排，你又不能不想。弟兄姊妹你注意，為甚麼我會這樣問出來

呢？剛才我特別提到，約拿是西布倫人，他是以色列人，沒錯，所以他也是以色列的先知也沒

錯。但是現在神是對誰說話呢？神是對亞述說話，神對亞述說話，神為甚麼要找一個以色列的

先知去說話呢？這個是我的問題，也是我想弟兄姊妹們你要去想的問題。如果他是西布倫人，

肯定他不是利未人，這點是肯定的，是不是？肯定他也不是祭司，這個我們也很清楚知道，是

不是？他是一個西布倫人，西布倫在以色列人中間來說算是一個小支派，不是一個頂大的大支

派。那神為什麼要差派西布倫的一個人去向尼尼微人說話呢？當然我們沒有辦法能很清楚的知

道神為甚麼這樣安排，但是我們確實能從這一個動作上面看到一件事情。因為如果在當時，弟

兄姊妹有一件事情我特別要很重的提的，當我們讀到這些事情的時候，你必須記得這是在舊約

的日子，在以色列人來說，那是在律法管理的那個日子，一切是根據律法，一切神在以色列人

中間的動作、所有的帶領都是按著律法那一個內容，或者說原則來帶領的。那現在你就看到了，

如果要按著律法的原則去帶領要宣告神的話，誰去宣告？最低限度是祭司。如果不是祭司的

話，那也該是利未人。因為最低限度他們對神的律法是有一點認識，你說他們完全認識，這個

誰都不敢說，但是無論如何他們總比其他的人是更認識律法上的事情，神應當是從祭司或者利

未人中間興起人來去對尼尼微人說話。但是神沒有這樣作，神卻在西布倫那一邊去找到一個人

來，他原來是作甚麼的？我們也不知道。他對律法認識有多少我們也不知道。 

 

但是感謝我們的神，祂這樣作這一件事，當然一面是說出在以色列當時屬靈的光景已經是

很糟糕了，所以你就算把一個祭司帶出來，或者是一個利未人帶出來，也不見得強到甚麼地方

去，這個就是當時的那個問題。換句話來說，那就是說，當神要在以色列地來顯明神的作為的

時候，神沒有辦法能按著正規的安排來執行。既然不能按著正規的辦法來執行，神只好按著屬

靈的原則去選召那些能被神用的人，神就用上去了。弟兄姊妹們，這一面是說出以色列當時屬

靈的墮落到一個甚麼的程度。另一方面我們不能不注意，神向尼尼微說話，神不是向自己的百

姓說話，神是向外邦人說話，這個神向外邦人說話，神又是用著一個西布倫人在那裡向尼尼微

說話，神的心思是甚麼呢？在起頭我們是看不清楚的，但是你看約拿書看到末了你就很清楚

了。我先不說這一個，我只是提出這一點來讓弟兄姊妹先注意一下而已。 

 神用約拿表達神救贖的心意 

當約拿逃避神，他躲開，他走，但神是在攔阻他。這個是在歷史的故事上面弟兄姊妹都熟

悉。但現在我說我們不看歷史的故事，我們是看在這個歷史的事實裡神作了甚麼事。當然在海

上的風浪結果就把約拿扔到水裡。扔到水裡以後，弟兄姊妹也知道神安排一條魚把約拿吞到肚

子裡，吞了三天三夜，這是一個歷史的事實。那麼好了，在這一件事情上，我想弟兄姊妹們我

們就有事情要看了，我們就慢慢的進入到神那個救贖旨意的心思裡面去了。 

我想弟兄姊妹先從外面的事情來注意，把你扔在水裡，真的有一條大魚把你吞到裡邊去三

天三夜，那個結果是怎麼樣？死定了。這個是一定的了，進去半天恐怕也死定了，那還要三天

三夜。如果你光是從那個表面的現象來看，你說這個事情是不是太嚴厲了一點？但是神把約拿

放到魚肚裡去的時候，按事情上面來說他是死定了，但是結果神沒有讓他死，他就該活了。現
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在你就看到在約拿身上的兩個事實，一個是該死，一個是他還能活。這兩個事實是非常矛盾的，

在人看來是不可能的，但是神作了。神蹟就是在這裡，人作不到的事情，神作，神作到。但是

我們不能不問，神作這個事情的目的是甚麼？當然這個我們回到福音書上，我們就知道了，神

要用著這一件事情來向我們啟示，神將來要用祂的兒子三天三夜在地裡的那個經歷來預備我們

救贖的恩典。但是剛才我不是跟弟兄姊妹們提過了嗎，如果我們只是停留在這一個點上的話，

那我們還是停留在不完全的那個事實裡。我們該怎麼來看這些事情呢？ 

  人背棄神的結果 

頭一件事情我們先要來留意的，神讓他進到魚腹裡頭三天三夜，按著具體的情形來說他是

該死的，該死的根據是甚麼？很普通的問題，但是我們很難回答是不是？是該死，但是他該死

的根據是什麼？弟兄姊妹記得，那個時候是律法的日子，他該死，為什麼？因為律法的結果就

是這樣。弟兄姊妹你千萬記住一件事情，這個事情待會我們要花點時間要來留意的，神把律法

賞賜給以色列人，神告訴以色列人要絕對的遵行神的話，要絕對的尊重神自己的權柄。所以當

以色列人進迦南以前，摩西快要離開他們了，摩西就按著神的吩咐告訴他們說，你們進到迦南

以後，要到以巴路山上面去宣告咒詛。約書亞後來領他們進去的時候就做了這個事情，特別注

意約書亞記，當他們在那裡宣告這個律法的咒詛的時候，最末了的那一個宣告是甚麼呢？最末

了的那個，你們如果不堅持這樣的話，你們就要受咒詛，以色列民就說「阿們」。 

這一句話用到加拉太書上去的時候就說得很清楚了，加拉太書上怎麼說呢？加拉太書第三

章那裡就是這樣說，弟兄姊妹看看，因為在那裡就給我們印象很深刻，加拉太書第三章那裡怎

麼說呢？看第十節：「凡以行律法為本的，都是被咒詛的，因為經上記著：凡不常」，注意這個

字，「不常照律法書上所記一切之事去行的，就被咒詛。」那是約書亞記上的那句話翻成新約

這邊的話的時候，那個字句就成了那麼清楚，你如果不常常照著這個話去遵行，那麼這個結局

一定就是受咒詛。什麼叫咒詛？被掛在木頭上，或者用石頭打死。 

弟兄姊妹當我們看到這個事情的時候，你千萬不要忽略一個事實，甚麼事實呢？這是以色

列人跟神立約的內容，是一個約的內容。你聽從神的話，你承受神的祝福，這個是約；你不聽

從神的話，你一定受咒詛，這個又是約。弟兄姊妹我們必須注意到這個是人跟神立約的那一個

內容。既然是約的內容，你不照著約的那個要求來執行，那你就必須要承擔那一個約所帶來的

那個，輕一點是責任，重一點呢，那就是虧損了。因此弟兄姊妹你留意到他要被掛在木頭上釘

死或者被石頭打死，那是律法的結局。現在我們看到約拿給丟到海裡了，那是不是活該？剛才

我們說是活該，那為甚麼是活該？活該不是因為他逃避耶和華的那個動作，活該是因為他毀了

他跟神所立的約。 

  神的憐憫給人留下活路 

但是很希奇，過了那三天三夜，神又讓他活過來，把他吐回來，他又活了。他能活本身是

一個神蹟，但是神讓他活這一件事情就不單只是一個神蹟，而是神要藉著他這一個動作來向人

說話。所以我們不能不先來留意，留意甚麼呢？留意經過三日三夜他還能活著。我們不能不問
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剛才我們所提的，如果按著律法上面來說他死定了，但現在經過三天三夜他又活著出來，他憑

甚麼活？他憑甚麼能活著出來？按著律法他死定了，現在三天三夜過了，他又活著出來。當然

那是有第二章的一點屬靈的經歷，我們待會也許看看，但我要弟兄姊妹們先來留意的是甚麼

呢？我們怎麼能看見神把他丟到那個魚腹裡頭是律法的結果？我們同時也要看見當神讓他從

魚腹裡頭活著再出來，我要這樣說，又是律法的結果。 

你說有這樣的事情嗎？怎麼可能呢？按照律法來說他要受咒詛，現在按著律法來說他又活

著出來，可以這樣嗎？弟兄姊妹們，約拿書的寶貝就是寶貝在神作了好些事情，每一件事情是

把神的心向我們挖出來。當我們留意到律法這個事實本身的時候，我們只記得律法帶給人的結

果是咒詛，但是我們卻忘記了，律法裡是包含許許多多神的憐憫同情的內容。弟兄姊妹想起嗎？

你很容易想起的，比方說你是一個以色列人，你活在律法的底下，你觸犯了律法上所定的罪，

那你死定了，你怎麼來接受這個事實呢？你就說，「哎喲！我就像日本人那樣子去拿個刀子準

備來剖腹吧。」不，當你回到律法裡頭的時候，你發覺神在律法裡頭有一些安排，這一個安排

和律法的那個要求好像很抵觸的，為什麼？律法說你一定要受咒詛，現在你在律法的另一部

分，你看見了律法是叫你死不了。弟兄姊妹想起嗎？很容易的很清楚的，弟兄姊妹們當你留意

到神把律法賞賜給以色列人的時候祂不單是給以色列人許多律法的條例，在律法裡頭有一個非

常重要的內容，有一部分非常重要的內容，那一個很重要的內容就記載在利未記的。弟兄姊妹

現在就很清楚了，當你一碰到利未記的時候，你就發現了，當你把利未記一打開，頭一個東西

是甚麼？獻燔祭，再下去呢？獻素祭，再下去呢？獻平安祭，再下去呢？獻贖罪祭，贖愆祭。

弟兄姊妹當你看見那些祭擺在那裡的時候，祭的甚用是什麼？我要尋求神的悅納，但是我這個

人怎麼能給悅納呢？神說可以，可以，你這個人按照你本相來說你一點資格都沒有，但現在神

在這裡預備一個資格，你去把這個資格拿過來的時候你就可以給神悅納，什麼資格呢？去獻個

燔祭啊。 

弟兄姊妹，感謝我們的神，特別是你看到末了那兩個，贖罪祭和贖愆祭，團體的犯罪、祭

司的犯罪、官長的犯罪有救嗎？團體犯罪還能有救？按人來看是沒救了，但是感謝神，神說有，

贖罪祭在那裡，去作吧！弟兄姊妹你看到嗎？原來在律法裡一面是給我們看見是神很嚴肅的追

討，但是在另一方面呢，你看見是神的無限的同情和憐憫，在你沒有辦法的時候，神告訴你說，

神給你辦法。 

  接受神憐憫的轉捩點 

感謝讚美我們的神，當我們看到這樣一件事的時候，你就看見三日三夜的那一個關鍵了，

那三日三夜的關鍵是甚麼呢？弟兄姊妹你就到了約拿書的第二章，第二章裡頭你好像看見是約

拿的一個禱告，你從那個禱告裡看到約拿的經歷。這次我不跟弟兄姊妹交通經歷上的事，我是

跟弟兄姊妹交通在神面前那個屬靈的原則的事情，那個屬靈的原則是甚麼呢？我們必須記得在

舊約律法的底下，你要得著神的赦免，你怎麼辦？當然剛才我們說有贖罪祭就可以了嘛，不錯

有贖罪祭就有了方法了。但是如果那個贖罪祭只是一個條例在，沒有人去把那個贖罪祭執行出

來，那個贖罪祭的條例沒有產生甚麼功用的。 

你要那個獻祭的條例產生功用，要怎麼才能產生功用呢？那個祭真的是成為祭，從實際上
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面來說的，弟兄姊妹當你知道利未記上的五祭的時候，你就知道這個是在舊約裡神特別的恩

典，讓人預先去支取神的兒子所作成的那許許多多的祝福。我們從這一點上來看約拿，看約拿

怎麼能在三日三夜的魚腹裡，第一是給保存，第二是能活著出來，這裡有幾件事情我們要留意

的，歸總起來就是說，你先要注意約拿所以進到魚腹裡是因為他不服神的權柄，是因為他拒絕

神的權柄，是因為他不尊重神的地位，這個是約拿進到魚腹裡的那一個原則性的東西。 

約拿怎麼能脫離那個魚腹呢？弟兄姊妹們，如果我們用新約的眼光來看的話，我們不太容

易瞭解，但是你回到舊約神與以色列人立約的事情上面來注意，你就看得很明確，我特別給弟

兄姊妹提到在第二章裡，你注意約拿是說了很多很多事情，一部分是他自己在神的管教和鞭打

下他裡頭的黑暗和困擾，這個我們不去說它了，我們現在要留意的是他在神的面前怎麼轉回。

他的墮落是因為離棄神的安排，同樣的你就看到他回轉過來的時候是又回到神的安排。他怎麼

回到神的安排呢？從哪裡看見他是回到神的安排呢？ 

  人向神回轉是承受神恩典唯一的路 

在第二章裡提到幾件事情，他自己也說了，「神哪，是袮把我的命從坑裡頭救出來，救恩

是出乎耶和華。」我們要問的救恩怎麼來，在坑裡頭再跑出來是根據甚麼？在第二章裡，弟兄

姊妹你很清楚的看到幾件事，我想我念兩節給弟兄姊妹們就好，從第七節念，他說：「我心在

我裡面發昏的時候，我就想念耶和華。」這是第一點，「我的禱告進入袮的聖殿」這是第二點，

第九節：「我必用感謝的聲音獻祭與袮。」這是第三點。弟兄姊妹你留意這三點，這三點是約

拿經歷三日三夜又回到神的紀念裡的那件事。頭一件事很重要，他進到黑暗裡，靈裡面昏暗得

不得了。一般來說當靈裡面昏暗的時候，他就只會埋怨神，就不會尋求神，但約拿寶貝就是在

這一點，在他裡面感覺黑暗的時候，他心裡想起神，所以他說我裡面發昏的時候，我就想念耶

和華。這個想念不太容易，因為他想不透，為何神把我扔到魚腹裡，但是不在他想得透還是想

不透，他在這裡承認一件事，我雖然不明白神袮為什麼要這樣作，但是我承認袮做的是對的，

這個就是約拿當時心思裡的轉回。 

然後他就說到我的心向著殿，這個跟所羅門獻殿的時候，神答應他的那一個應許很有關

聯。你說你的心歸向耶和華，我怎麼知道是真的是假的？但是他把那個殿一擺出來，他就把一

個實際的東西擺出來。弟兄姊妹知道殿是神安放在以色列人中間的一個見證，顯明神是在他們

中間。所以所羅門當時說以色列民如果有甚麼不對，神哪，如果他們的心向著殿轉過來的時候，

袮要應允他們。感謝主，神當時答應了所羅門，現在約拿就享用了這一個應許。這個是第二點。

還有第三點，他想起我必須在神面前獻祭。我們感謝讚美我們的神，弟兄姊妹們，這是約拿當

時所經歷過來的。 

  對救恩事實的確實認定 

現在我要總結一下，不然的話，弟兄姊妹你覺得散散的一大堆東西，東西南北都抓不到。

弟兄姊妹如果我們能領會到神救贖的恩典在我們這些人的身上的顯明，是按著神起初造人的目

的，那也就是說，起初神造人是怎麼樣，神今天的挽回就是怎麼樣。當時神造人的時候，弟兄
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姊妹你都知道人整個的被造是靈與魂與身體。我們提到這個問題的時候，近代的神學就常常在

這個問題上面搞得人頭昏眼花的，我實在願意弟兄姊妹你很清楚的知道，這個靈與魂與身體甚

麼神學都不能把它推倒的，因為那是聖經上面很明確的話語，神使我們這個人的組成就是靈與

魂與身體。我們祖宗的墮落，你吃的日子一定死，是怎麼個死法？就是不會透氣了，呼吸停下

來了，心跳不動了，死了？不，神說那個死是我們和神的屬靈的關係整個的完結，靈與魂與身

體與神的關係都整個的完結，這個是那個你吃的日子一定死。 

感謝讚美我們的神，當神給我們預備拯救的時候，弟兄姊妹們你留意到，我們的靈死了，

不能動了，神就拯救我們的靈；我們的魂墮落了，不再尊神為大了，神也拯救我們，讓我們脫

離我們魂的生命；我們的身體會朽壞，但是一天主在榮耀裡降臨的時候，我們要在復活的大能

裡與主一同進到榮耀裡。弟兄姊妹你看到靈與魂與身體是完全得蒙拯救的。現在我們回到約拿

書來的時候，弟兄姊妹你可以這樣來注意，第一章第二章你可以看那是我們靈得拯救，就是我

們平常說我們得救了得救了這一個部分的屬靈原則的經歷。所以跟三日三夜是發生直接的關

係。然後明天跟後天我們繼續往前看的時候，我們就要進一步去看到神怎麼拯救我們那個魂的

生命，讓我們又回到神的面前去。末了神把我們拯救到完全，那是以後的事情。 

 

因此弟兄姊妹們，如果明天回來的時候，你先要預備這樣的一個心思，今天晚上我們看約

拿是站在律法的立場上面，明天晚上回來我們看約拿的時候呢，弟兄姊妹們你注意了，我要請

弟兄姊妹預先去想，一個經歷過死而復活的人，也就是說一個已經承受了救恩的人，是這樣的

一個人來看約拿。因為弟兄姊妹你看到第三章的時候，你很清楚看到約拿那個時候不是在魚腹

裡，他已經走過了三天三夜的魚腹，從屬靈實際上面來說他已經經歷過那個從死裡復活這樣的

一個經歷。你說我們走過了這樣一個經歷，那我們還需要拯救嗎？如果我們認識神那永遠的旨

意，你知道我們還是需要拯救。我們今天晚上所著重的是我們和神那個關係的調整，明天我們

要留意的是我們心思上和神的調整，末了的時候我們看到我們整個的和神調和起來。 

 

感謝我們的主，我跟弟兄姊妹們零零碎碎的這樣子來看的時候，好像把約拿書弄得不是一

個完整的東西，但是我覺得這樣把它弄碎一下再把它合起來，弟兄姊妹們你會看到神原來透過

約拿這個人向我們說出那麼許許多多祂心裡要向我們說的，我們感謝讚美我們的主。 

 

我們禱告：「主，我們在袮面前仰望袮，我們實在不得不承認如果不是袮自己的靈在我們

裡面給我們的竅打開，我們實在不太知道，主啊，袮在我們身上所有的定規是這樣的美妙，是

這樣的細緻，是這樣的完全。主，我們向袮低頭敬拜，雖然我們還不能完全明白袮所有的安排，

但是我們深深的知道我們的主袮定規了要把袮的自己賞給我們，袮就沒有留下一樣好處不給我

們，巴不得我們的主袮擴充我們，讓我們從裡面對袮的愛慕更深，對袮的追求更多。主啊，恩

待憐憫我們，繼續恩待我們前面該走的路程。我們這樣禱告仰望，奉主耶穌基督的名，阿們！」 
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